

La Louvière pionnière

Depuis deux décennies, la Ville de La Louvière sensibilise ses citoyen·nes à la prévention des déchets. Ces dernières années, cet engagement a pris une tournure zéro déchet. Des actions s'installent dans les familles, les écoles, les commerces et au cœur même de l'administration.

Photo : Ville de La Louvière

« **La** prévention des déchets a démarré à La Louvière en 2000, explique Justine Maréchal, éco-conseillère à l'administration louviéroise. La Ville a alors décidé de prendre elle-même en charge son plan de prévention des déchets, plutôt que de le déléguer à une intercommunale. En 20 ans, les actions se sont développées et depuis cinq ans, avec l'arrivée du zéro déchet, ça s'est encore accentué. Je ne sais pas si c'est un effet de mode ou un effet d'urgence environnementale, mais les mentalités évoluent de plus en plus. »

En 2015, La Louvière se montre pionnière dans la mouvance émergente des « Familles zéro déchet » au niveau communal. Dix familles témoins se prêtent au jeu, pratiquant la pesée de leurs poubelles pendant quatre mois afin d'évaluer les effets de leurs gestes zéro déchet au quotidien. « Nous voulions montrer que ces gestes ont un impact réel en matière de diminution des déchets ainsi que sur le portefeuille des familles », poursuit l'éco-conseillère. Projet concluant, puisque les familles ont diminué d'un tiers la quantité totale de leurs déchets. Leurs ordures ménagères ont quant à elles fondu de moitié. Pour y parvenir, ces familles ont acheté moins et en vrac, réutilisé, composté... Aujourd'hui, d'autres familles leur ont emboîté le pas.

Des labels et des chartes

Avec cette campagne, est également née l'identité visuelle zéro déchet de La Louvière : un sympathique loup flanqué d'une cape verte et d'un « Z » sur le torse. Cette identité se décline depuis peu sous la forme d'un label, collé aux vitrines d'une vingtaine de commerces louviérois. Une boulangerie, plusieurs épicerie, deux boucheries, une pharmacie ou encore une boutique de vêtements et d'accessoires, toutes ont en effet signé une charte d'engagement visant à réduire leurs déchets. En mobilisant la clientèle, en réduisant les emballages, en diminuant le gaspillage alimentaire, en réutilisant ou recyclant, en donnant une seconde vie... Une charte « spécial Horeca », davantage en cohérence avec les réalités rencontrées par ce secteur, est également proposée. « En échange de leur engagement, on assure plus de visibilité aux commerces participants, via entre autres notre site web », souligne l'éco-conseillère.

Bientôt, sortira des cartons un label pour les mouvements de jeunesse, accompagné lui aussi de sa charte personnalisée. « La volonté est d'élargir ensuite ce genre de labellisation aux clubs sportifs, poursuit l'éco-conseillère. L'idée est vraiment de toucher différents publics sur tout le territoire. »

Ateliers pour citoyen·nes

Une palette d'ateliers pratiques et de formations estampillés zéro déchet figurent parmi les activités proposées régulièrement par la commune à ses citoyen·nes. On y apprend à composter, à limiter le gaspillage alimentaire, à fabriquer des produits d'entretien et cosmétiques, à coudre et réparer... « Le but, c'est de montrer que le zéro déchet est accessible, explique encore Justine Maréchal. On est dans l'action, on donne des outils pratiques. Pour la plupart des interventions, on fait appel à des prestataires externes, qui viennent montrer comment faire concrètement. Ces prestataires sont d'ailleurs de plus en plus nombreux. Désormais, je ne dois plus sortir du territoire louviérois pour trouver des personnes qui ont développé une expertise dans les différents domaines du zéro déchet. »

Seul bémol pour pouvoir agir véritablement sur tous les axes du zéro déchet, il n'existe aucune ressourcerie sur le territoire de La Louvière : « C'est un manquement, parce que ça veut dire que beaucoup de déchets finissent au parc à conteneurs alors qu'ils auraient pu être valorisés. »

L'administration aussi

Au sein même de l'administration communale de La Louvière, on s'y met aussi. Composée d'une dizaine d'employé·es, l'EcoTeam organise désormais des événements zéro déchet, comme des « midis soupe » à partir d'inventures bio de la Ferme Delsamme, projet social du CPAS. « La Cité administrative compte plusieurs centaines de personnes, c'est aussi l'occasion de faire connaissance autour de projets conviviaux », constate l'éco-conseillère.

Pour le service environnement de la ville, il s'agit de poursuivre la dynamique zéro déchet. Et de la renforcer en certains endroits : développer l'offre pédagogique dans les écoles, travailler davantage avec le CPAS, sensibiliser les entrepreneurs aux déchets de chantier... Pour que le zéro déchet essaime partout.

Céline TERET

Contact : 064 277 869 - zerodechet@lalouviere.be

Plusieurs documents utiles et inspirants (campagne de sensibilisation, labels, chartes...) sont téléchargeables sur www.lalouviere.be/ma-ville/services-communaux/environnement/zero-dechet